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Le 25 août, François Chamberland, directeur exécutif, Services techniques, et Christophe 
Lhomel, chef de groupe - Ingénierie mécanique au bureau de projet MPM-10, ont rencontré 
les médias pour leur expliquer les prochaines phases des essais de qualification du 
train AZUR. Ce jour-là, un jalon important était franchi : AZUR commençait ses essais en 
exploitation hors pointe. 

Jusque-là, de nombreux essais avaient été réalisés : d’abord chez le fournisseur pour 
chacun des systèmes du train, puis à La Pocatière sur la piste d’essais de l’usine de 
Bombardier, et enfin à la STM. Ces derniers ont d’abord eu lieu la nuit : pas moins de  
300 essais ont été réalisés! Ils se poursuivent maintenant en exploitation. 

La suite
L’étape suivante sera la marche à blanc prévue à la toute fin du programme de 
qualification. AZUR passera alors en mode simulation de service. Toujours sans laisser 
monter de passagers, il s’arrêtera en station, ouvrira ses portes, les refermera et 
repartira. Évidemment, on élaborera les communications nécessaires pour bien informer 
la clientèle. La marche à blanc, qui devrait durer cinq jours, est prévue en décembre. Il 
s’agit de la validation ultime avant la mise en service clientèle qui, selon l’échéancier du 
Consortium Bombardier Alstom (CBA), devrait avoir lieu à la fin de l’année 2015. 

Outre les équipes de communication présentes pour gérer 
et coordonner l’événement, des employés de plusieurs 
secteurs s’étaient mobilisés pour présenter AZUR et la 
station Henri-Bourassa sous leur meilleur jour. Merci à 
tous d’avoir été là! 

Les amicales des chauffeurs ne datent pas d’hier. On ne compte plus les activités et les 
initiatives, petites et grandes, qu’elles organisent régulièrement dans les centres de 
transport. Derrière tout ça, il y a des employés qui donnent de leur temps pour que ça 
fonctionne : ce sont les responsables des amicales. Ils ne sont pas très nombreux, mais 
ils collaborent plus que jamais entre eux afin de faire toujours mieux avec les moyens 
qu’ils ont.

Certains d’entre eux sont nouveaux dans leur rôle; d’autres s’apprêtent à passer le 
flambeau après plusieurs années bien remplies. Mais dans tous les cas, il leur faut 
redoubler d’efforts et d’ingéniosité pour que l’organisation des amicales soit couronnée 
de succès. C’est pour cette raison qu’ils ont récemment initié une nouvelle collaboration 
en se réunissant et en dialoguant afin d’unir leurs forces.

« Ce partage permet d’échanger des contacts, des fournisseurs ou même des trucs de 
négociations, indique par exemple Alain Lemieux, responsable de l’amicale du CT Saint-
Laurent. De par notre rôle, nous donnons de notre temps, alors l’aide de collègues est 
toujours appréciée. » Éric Labelle, du CT Legendre, souligne pour sa part que « les échanges 
entre nous ont été bons et aideront à améliorer les choses. C’est d’ailleurs une des raisons 
qui m’ont incité à m’impliquer comme responsable : le désir d’y apporter ma contribution 
personnelle. Au final, on souhaite qu’une fraternité s’installe entre les chauffeurs et que 
des rencontres se créent. »

D’ailleurs, selon Patrick Ouimet, responsable à Anjou, « unir nos voix ainsi nous aidera à 
atteindre notre objectif principal, soit celui de mettre les chauffeurs en premier, de les 
rendre le plus heureux possible. On ne peut pas dire oui à tout, mais on cherche toujours 
à amener de nouvelles idées et à nous améliorer », conclut-il au nom du reste du groupe.

Rangée du haut : Stéphane Sigouin, Éric Labelle,  
Steve Desjardins, Nathalie Richards et Carmela Lembo.  
Rangée du bas : Alain Lemieux, Patrick Ouimet et  
Lise Primeau.

COLLABORATION AMICALE

AZUR EN ESSAI EN EXPLOITATION HORS POINTE

Line Belhumeur, de chez Provencher Roy Associés 
Architectes Inc., en compagnie de Jocelyn Leblanc, 
directeur de projets à la STM.

Le projet du Complexe Crémazie va bon train, et c’est 
notamment grâce aux efforts de toutes les équipes 
impliquées. Chapeau! À la fin juin, nous avons franchi une 
étape importante avec le dépôt d’un premier livrable par 
la firme d’architectes, soit les plans à 30 % d’avancement. 

« Notre mission première, c’est de concevoir un bâtiment 
fonctionnel, qui corresponde bien à l’ensemble des besoins 
qui ont été identifiés », a dit Line Belhumeur, associée 
principale chez Provencher Roy Associés Architectes 
Inc. « Au cours des dernières semaines, nous avons eu 
l’opportunité de présenter les premières ébauches de 
nos plans aux futurs occupants. C’était le moment de 
“traduire” notre plan et de faire la démonstration que 
ce qu’on propose permet d’optimiser la fluidité entre 
les départements et de créer des espaces de vie plus 
agréables pour les employés. »

La première ronde de révision des plans par nos gens 
des opérations et de l’Ingénierie est complétée… mais ce 
n’est pas le temps d’arrêter! Le travail se poursuit chez 
nos architectes et nos fournisseurs, mais aussi bien sûr 
au sein de plusieurs équipes à la STM, pour assurer qu’on 
puisse respecter les échéanciers et lancer l’appel d’offres 
pour le contrat des travaux de construction qui débuteront 
l’été prochain.

CRÉMAZIE VU PAR L’ARCHITECTE

L’opérateur Michel Mathieu était aux commandes d’AZUR lors de l’événément. Les clients étaient très curieux et n’ont pas manqué d’immortaliser le moment.

Une chasse au trésor qui pourrait vous rapporter gros!                                    Voyez les détails en page 4

Le projet du Complexe Crémazie, qui devrait être 
complété en 2019, rassemblera bien entendu les 
équipes de l’Entretien majeure bus et de la Chaîne 
d’approvisionnement qui élisaient déjà domicile dans 
la vieille usine datant de 1948, mais permettra aussi 
de rapprocher les équipes de l’Ingénierie bus et de 
rapatrier toutes les équipes de la Formation sous un 
même toit.

Consultez l’En commun web 
(encommun.stm.info) pour voir 
notre reportage photo et pour 

apprendre pourquoi, la veille de 
l’événement, nos équipes ont eu 
droit à quelques sueurs froides!



INFORMER SANS DÉTOURS
Au coin des rues de l’Espérance et de l’Entrave, on indique que l’arrêt de bus est 
déplacé. Plus loin, les bus sur la ligue 22 Boulevard du Viaduc accusent du retard sur 
leur horaire habituel. Chantiers, événements : les raisons qui ont entraîné ces retards 
ont proliféré cet été, et avec eux la gestion des détours et de l’information à donner à 
notre clientèle, ce qui n’est pas une mince affaire.

« Bon an mal an, on enregistre une centaine d’événements spéciaux qui ont des 
impacts sur notre réseau de bus », explique Marie-Claude Noël, surintendante 
Événements spéciaux, logistique et planification opérationnelle. Son équipe analyse, 
communique et prend action afin de gérer adéquatement les entraves occasionnées 
par les chantiers ou les événements spéciaux.

Le planifié et le non-planifié
Si les événements publics se planifient à l’avance, tel n’est pas le cas de plusieurs 
chantiers. Ceux de l’ampleur de Turcot le sont. Des tables de travail regroupent tous les 
acteurs concernés : STM, ville(s), Transports Québec, entrepreneur(s). Tous établissent 
à l’avance les barèmes à établir pour la durée du chantier. L’équipe de Gestion des 
réseaux participe à ces rencontres. Son rôle est de mettre en place, en accord avec nos 
partenaires, des mesures de mitigation pour atténuer l’impact des travaux majeurs sur 
la clientèle. Ionut Munteanu, chef de cette équipe, explique qu’il reçoit des informations 
à chaque jour. Mais les délais ne sont pas toujours les mêmes : « À la fin juillet 2015, 
on enregistrait près du double de la quantité de chantiers majeurs sur la route 
enregistrés pour la seule année 2014», explique-t-il. En effet, les délais dans la 
communication des infos, de la part de nos partenaires externes, ne sont pas 
toujours les mêmes. Les conséquences : beaucoup de travail pour beaucoup de 
monde à la STM et souvent, en urgence!

Le défi : informer à temps
« On apprend souvent à la dernière minute qu’un chantier causera des 
entraves sur une ligne de bus », explique Marie-Claude Noël. « Parfois, ce 
sont les chauffeurs qui nous informent d’une situation », ajoute Juliana 
Leneus, surintendante par intérim, Logistique opérationnelle au COP. Son 
équipe compile, traite et annonce tous les détours et toutes les entraves 
aux chauffeurs. « L’équipe de Marie-Claude donne un sérieux coup de 
main grâce au fichier Info-Entraves qui compile toutes ces informations. 
Notre rôle est de les communiquer aux chauffeurs. » Aussitôt l’information 
entrée dans le système, elle est transmise dans les centres de transport. 
Le chauffeur récupère ainsi l’info soit au CT, soit via sa relève sur la route, ou 
via l’intranet. « Pour les chauffeurs, ces situations ne sont pas toujours faciles, 
souligne Julie Dupuy, elle-même chauffeure au CT Mont-Royal. Ils ont beau avoir 
beaucoup de bonne volonté, parfois leur patience est mise à l’épreuve, et c’est 
important de se le rappeler. »

Quant aux clients, il y a l’information sur place, c’est-à-dire, directement 
sur les arrêts de bus, avec les fameuses chemises. Lorsque les 
détours sont connus à l’avance, des membres de l’équipe de commis-
enquêteurs disposent ces petites affiches temporaires aux endroits 
touchés. « Mais dans les cas où il faut informer nos clients au pied 
levé, c’est un chef d’opérations qui inscrit l’information à la main et 
qui va la placer au bon endroit », explique Juliana Leneus. 

On le comprendra, ces opérations de dernière minute ne peuvent 
pas toujours être entrées à temps dans les outils d’info client. Dès 
qu’on le peut, on met à jour l’horaire de la ligne touchée sur le site 
web. Le but : tout savoir pour répondre le plus précisément possible 
aux clients. Les données reçues à la dernière minute sont compilées 
pour être transmises aux clients. « Et au-delà des infos électroniques 
et des affiches sur le terrain, ajoute Julie Clouâtre, chef de division – 
Renseignements et services clients, il y a les gens du Service à la clientèle 
qui répondent directement aux clients ». Chefs d’opérations et chauffeurs 
guident aussi les clients au quotidien. S’ajoutent également les gens de la division 
Info et communications électroniques qui diffusent des messages aux clients sur 
Twitter. Leur mode interactif fait aussi en sorte que des clients peuvent les informer de 
situations qui sont aussitôt retransmises au COP.

L’ÉTÉ, C’EST TOUT UN ÉVÉNEMENT
L’événement, c’est qu’il y en a plusieurs! Parlez-en à tout le monde au Réseau des bus.  
Cet été, le réseau a d’abord composé avec l’habituel événement majeur en termes  
d’arrêts touchés : la Féria du vélo, qui a eu une incidence sur plus de 1 600 arrêts.  
Ajoutons la Journée des musées avec des bus affrétés comme navettes, et d’autres 
à venir comme le Grand prix cycliste du Canada (187 arrêts touchés) et le Marathon 
(environ 1 100 arrêts) et on voit déjà que c’est beaucoup… mais il y a plus, avec quantité 
de parades et de festivals. « Après les événements récurrents, on participe régulièrement 
à des revues “post-mortem” organisées par le promoteur. On conserve les rapports des 
chefs d’opérations qui ont couvert l’événement ainsi que les commentaires du CCA-COP.   
En profitant de l’expérience passée, l’équipe améliore ses façons de faire dans le 
déroulement de ces événements, explique Marie-Claude. On planifie de façon optimale 
les impacts sur les arrêts, ainsi que les déroutages requis. »

Il y a aussi des événements plus particuliers comme des funérailles civiques (Jacques 
Parizeau, Mgr Turcotte), l’inauguration de la Maison olympique sur René-Lévesque, 
l’inauguration du CUSM… ouf! « Tout ça nécessite un travail important, ajoute Marie-
Claude, vu le caractère unique de chaque événement, leur localisation et leur envergure. »

Un panneau de nouveau type
Imaginez un arrêt fréquemment touché par le 

même événement, plusieurs fois au cours 
de la saison estivale (comme les feux 

d’artifice à La Ronde). Dans le but de 
donner un maximum d’information 

à la clientèle régulière d’un tel 
arrêt, une expérience-pilote 
a été menée cet été avec 
un panneau temporaire en  
« coroplast ». Installé sous 
le disque d’arrêt, il indique 
les modifications de service 
à cet endroit pour toutes 
les dates où  est prévu un 
détour pendant l’été. On 
couvre ainsi les événements 

qui y reviennent de façon 
récurrente. L’expérience s’avère 

concluante : les clients ont trouvé 
les infos claires. Ne restera qu’à en 

ajuster le format en l’agrandissant un 
peu. Son utilisation évitera les multiples 

installations et retraits d’informations 
révisées sur des chemises tout au long de la 

belle saison.

Et l’an prochain?
« Certains événements d’envergure se préparent 
longtemps à l’avance, répond Marie-Claude. La 
preuve : à l’été 2016, Montréal accueillera les 
Jeux du Québec, un événement qui comptera 
quelques 5 500 participants pour 9 jours de 
compétition, avec des épreuves dans 3 pôles 
de la ville et 6 lieux d’hébergement. Ce sera 

tout une logistique de transport. On y travaille 
déjà! »

Marie-Claude Noël  
et Juliana Leneus

LIVRAISON DU SERVICE

PRIVILÈGES ET RESPONSABILITÉS  
DE VOTRE CARTE OPUS
En tant qu’employé de la STM, vous avez en votre possession une carte OPUS bien spéciale qui, comme vous 
l’avez certainement constaté, peut vous faciliter la vie à bien des égards. Profitez-vous de tous les avantages 
liés à votre OPUS d’employé? Connaissez-vous, en revanche, les responsabilités liées à cette carte?

Grâce à votre carte OPUS d’employé de la STM, vous bénéficiez d’une clause de 
réciprocité de transport. Cela signifie qu’en plus du réseau de bus et de métro de la 
STM, vous avez accès gratuitement au RTC (Québec), STLévis (Lévis), RTL (Longueuil), 
STL (Laval) ainsi qu’aux trains de banlieue de l’AMT.

Les CIT (Conseils intermunicipaux de transport) ne sont toutefois pas inclus dans 
cet accord. À ce sujet, sachez que si vous avez à vous procurer des titres des CIT, il 
est fortement recommandé, pour vous éviter des ennuis techniques, de les charger 
sur une autre carte OPUS dont vous aurez fait l’acquisition, et non sur votre carte 
d’employé. Pour cette même raison, le service OPUS en ligne ne permet pas de 
recharger des titres d’autres organismes de transport sur votre carte d’employé.

Vous êtes la seule personne autorisée à utiliser votre carte OPUS d’employé. Il est en 
effet interdit de la prêter à quelqu’un d’autre, puisque les privilèges qu’elle octroie 
ne sont accordés qu’au détenteur, vous, identifié par votre nom et votre photo. 
Néanmoins, la carte OPUS d’employé permet notamment de profiter du programme 
Sorties en famille lors d’activités de groupe.

Finalement, souvenez-vous qu’avec votre carte d’employé, vous pouvez bénéficier en 
tout temps des rabais et des privilèges offerts dans le cadre du programme Merci. 
Pour ne rien manquer, abonnez-vous à l’Hebdo Merci, disponible sur stm.info!



Branchés et non-branchés
« On remarque une grande différence entre les besoins d’information des employés 
qui possèdent un courriel STM, majoritairement issus des secteurs corporatifs – 
appelons-les les branchés, et ceux qui n’en ont pas, plutôt en provenance des secteurs 
opérationnels – appelons-les les non-branchés. Et cela ne veut pas dire qu’ils sont 
moins à la mode, ça n’a rien à voir!, spécifie Marie-Pierre Grenier, chef de division 
Communications internes et publications d’entreprise. Nous avons donc analysé les 
résultats du sondage en fonction de ces deux groupes d’employés. »

Parmi les principaux constats, on relève…
La majorité des employés branchés considèrent que l’information transmise via les 
médias internes est de bonne qualité (88 %), facilement accessible (85 %), pertinente 
(83 %) et publiée au bon moment (78 %).

Chez les non-branchés, ces pourcentages sont moindres, particulièrement pour 
la notion du « bon moment » (61 %), et pour l’attribut « facilement accessible », 
apprécié par 68 % des répondants. « Ces employés – des chauffeurs, des opérateurs, 
des mécaniciens –   reçoivent l’information plus difficilement, analyse Marie-Pierre.  
À l’ère de la technologie et de l’instantanéité, ils sont donc moins satisfaits. On travaille 
d’ailleurs à améliorer cette situation. »

Autre signe que nos employés prennent de plus en plus le virage électronique, on  
remarque que l’intranet est de plus en plus consulté. En 2015, 66 % des branchés le 
consultent tous les jours ou presque, par rapport à 57 % en 2011. D’autre part, 33 % des  
non-branchés le consultent aussi tous les jours, et 28 % du même groupe le consultent 
quelques fois par semaine.

Et l’En Commun?
Tant les employés branchés (88 %) que les employés non-branchés (84 %) apprécient 
l’En Commun. Sans surprise, la version web est surtout consultée par les employés 
branchés (60 %). Les non-branchés préfèrent la version papier dans une proportion 
de 57 %. Parmi les sujets qui intéressent le plus les lecteurs, on note les portraits 
d’employés et les articles sur les grands projets. On en tiendra compte!

Et les gagnants sont...
Félicitations à Georges Poutedjé, de l’Ingénierie bus, Émilie Gagnon, conseillère Santé-
sécurité, Maria Mendoza, technicienne à la Gestion financière et contrôle, et à Denis 
Vaillant, chauffeur au CT Stinson, qui ont remporté les prix tirés parmi les répondants 
du sondage médias internes.

Pour l’équipe des Communications internes, rejoindre les chauffeurs, opérateurs, changeurs et employés d’entretien 
représente un véritable défi…

SONDAGE MÉDIAS INTERNES

VOICI CE QUE VOUS  
NOUS AVEZ DIT…
Près de 1 400 employés ont participé à notre sondage sur les médias internes, en juin. Merci à tous 
pour votre participation! Les résultats nous aideront grandement à orienter le développement de 
nos médias. 

l’En Commun imprimé, toujours pertinent?Vous avez été plusieurs à nous dire qu’en ces temps de restrictions budgétaires, nous devrions peut-être cesser d’imprimer l’En Commun. Sachez que depuis l’installation des présentoirs et l’arrivée de la version web, nous avons diminué les quantités de  66 %. La version papier demeure toutefois pertinente pour les employés non-branchés, qui la préfèrent  en majorité. 

NOS COLLÈGUES 
DANS DES 
PUBLICITÉS DE  
LA STM
Ces jours-ci, une campagne met de l’avant des titres 
de transport qui gagnent à être connus : les titres Deux 
passages, Weekend illimité, Soirée illimitée, 1 jour et 3 
jours figurent parmi les titres qui ont pris l’affiche sur nos 
plateformes média.

À l’occasion de cette campagne, trois messages 
publicitaires télévisés ont également été tournés et sont 
diffusés depuis quelques semaines dans les médias de 
Québécor, notamment à TVA. On y voit des personnalités 
de ce réseau en compagnie de nos employés. Le chauffeur 
Robert Gagné, du CT Frontenac, et le changeur Jean Eddy 
Balmir (notre photo) sont nos vedettes dans ces publicités!

Consultez l’En Commun web pour les voir.

MYSTÉRIEUX ACRONYMES
Les lettres S, T et M forment un acronyme qui signifie Société de transport de Montréal… ça, nous le 
savons bien. Par contre, il nous arrive tous d’apercevoir, écrite quelque part au travail, une série de 
lettres majuscules dont nous ignorons la signification. Trop souvent d’ailleurs, nous n’osons pas nous 
informer, puisque tout le monde autour de nous semble savoir de quoi il s’agit!

Voici donc la première de quatre fiches à découper que l’En Commun vous propose pour vous 
familiariser avec certains des acronymes souvent utilisés à la STM. Combien en connaissiez-vous? 

FICHE 1 DE 4

ATUQ Association du transport urbain du Québec

BIC Borne information clientèle

BPA Boîte de perception automatisée

BTM Bureau de taxi de Montréal

CA Conseil d’administration

CBA Consortium Bombardier-Alstom

CC Centre de contrôle

CCC Centre de contact client

CCM Centre de communication métro

CCTAM Comité de coordination des travaux et activités 
dans le métro

CE Chef d’exploitation

CECC Centre d’expertise de la commande centralisée

CEL Chef d’exploitation en ligne

CES Chef d’exploitation en salle

CFSPI Centre de formation souterrain en prévention des 
incendies

CI Chef d’incidents
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IN MEMORIAM
Nous présentons nos plus sincères condoléances  
aux parents et amis touchés par le décès des  
employés et des retraités de la STM. 

Au 31 juillet 2015

Employé décédé
LANGEVIN, Bernard, chauffeur, 45 ans

Retraités décédés
BRAULT, Gilles, chef d’opérations, 83 ans
DAVID, Jacques, architecte, 85 ans
DUBÉ, Maurice, préposé à l’entretien, 78 ans
LABERGE, Jacques, chauffeur, 69 ans
MAFFEI, Paolo, peintre, 88 ans
MEUNIER, Micheline, chauffeure, 67 ans
PATRY, Yvon, réparateur de pneus, 76 ans

NOUVEAUX RETRAITÉS
Une heureuse et sereine retraite à tous ceux  
et celles qui ont œuvré à la STM.

Au 31 juillet 2015

BARBE, Michel, chauffeur
BÉLANGER, Daniel, mécanicien véhicules lourds
BENKIRANE, Abderrahim, réparateur de pneus
BOUTHILLIER, Sylvain, chauffeur
CHAMPAGNE, Michel, chef de section
CASTONGUAY, Hélène, chef d’opérations
CONSTANTIN, Dominique, coordonnatrice-
partenariats
DEMERS, Alain, cantonnier
DESROCHERS, Linda, technicienne comptabilité
GOULET, Daniel, chef de division
GOYETTE, Georges, chauffeur
GRAVEL, Claude, chauffeur
LABRE, Louise, chef de section
LAFRANCE, Jacques, magasinier
LEBLANC, Léandre, chauffeur
LESPÉRANCE, André, chauffeur
LUSSIER, Claude, opérateur
MESSIER, Réjean, directeur de projets
PAGÉ, Marc, chauffeur
ROMANESKY, Carole, chauffeur
SAURIOL, Jacques, conducteur de camion
SAVOIE, Yvon, mécanicien d’entretien
SÉVIGNY, Linda, changeure
SIMARD, Denis, appareilleur visiteur
SYLVAIN, Claire, préposée à l’entretien
TEKEYAN, Movses, changeur

Je vous écris depuis Paris puisque maintenant, je 
suis en vacances à vie! Je suis entré à la STM comme 
chauffeur un 18 avril, le jour de mon anniversaire.  
En 21 ans de service, j’ai fait plus de la moitié des 
centres de transport : Saint-Denis, Anjou, Mont-
Royal, Legendre et Stinson. J’ai aussi travaillé au 
Transport adapté pendant trois ans. Ce qui fut une 
expérience très valorisante, car les clients nous 
apprécient beaucoup. Pendant toutes ces années,  
je crois avoir bien servi la clientèle.

Un événement qui a marqué ma carrière : janvier 1998, 
je travaillais sur la 24 Sherbrooke direction centre-
ville. À 17 h, le black-out total se produit. La base radio 
annonce que nous sommes en état d’urgence et que 
nous avons ordre de ne pas quitter notre bus même si 
notre quart de travail se termine. C’était la fameuse 
crise du verglas qui a duré près de deux semaines! 
Cet événement restera gravé dans mon esprit pour 
longtemps.

Pour ma retraite, j’espère garder la forme en marchant 
10 km par jour et voyager un peu partout à travers le 
monde avec mon épouse. Je salue tous les collègues 
que j’ai côtoyés, j’en garderai un bon souvenir!

de Sylvain Bouthillier

FIN DE  
SEMAINE DE 
DÉTENTE POUR 
LECTEUR FUTÉ
Des explorateurs écervelés ont égaré un coffre 
au trésor quelque part dans la version web de cet  
En Commun. Partez à la recherche du butin en vous 
rendant à l’adresse encommun.stm.info et cliquez 
sur le coffre dissimulé dans l’un de nos reportages 
du présent numéro pour obtenir le mot mystère et 
participer à notre grand tirage.

À gagner : une nuitée dans une chambre de 
l’hôtel Westin, situé en plein cœur du centre-ville, 
à deux pas des rues pavées du Vieux-Montréal. 
Accédez  gratuitement à la piscine et au centre de 
conditionnement de l’hôtel et profitez de l’internet 
sans frais. 

La valeur du prix est d’environ 200$. Une réservation 
doit être faite afin de valider le prix, qui doit être 
utilisé avant la fin d’octobre 2015.

Faites vite, vous avez jusqu’au 28 septembre à 
midi pour participer!

ÊTES-VOUS PRÊTS POUR LES SEMAINES DE LA MOBILITÉ?

OFFREZ-VOUS 
L’OSM
Vous pensez peut-être que les billets sont hors de prix, 
ou que la musique classique est inaccessible… Mais 
pourquoi ne pas l’essayer? Notre orchestre symphonique, 
qui est l’un des plus réputés en Amérique du Nord, vous 
offre un rabais de 20 % sur les concerts de la série Métro-
boulot-concerto, présentée en partenariat avec la STM, 
ainsi qu’un rabais de 25 % sur la série OSM Pop, qui met 
en scène des vedettes comme Kevin Parent, Normand 
Brathwaite et bien d’autres. Pour profiter de ces rabais, 
vous n’avez qu’à présenter votre carte d’employé ou de 
retraité à la billetterie.

À souligner : le signal d’avant-concert pour ces deux 
séries sera nul autre que le « dou-dou-dou » du métro! 
De quoi faire vibrer votre fibre STM.

Plus d’information sur les concerts à l’adresse osm.ca

Pour acheter vos billets en ligne,  
rendez-vous à encommun.stm.info

Kevin Parent & Jim Cuddy, 
les 22 et 23 septembre à 20 h

Gil Shaham et Bach,  
le samedi 3 octobre à 19 h 30 

Les Temps modernes, de Charlie Chaplin,  
le jeudi 15 octobre à 20 h 

Metropolis de Fritz Lang,  
le samedi 23 janvier à 20 h. 

Du 15 au 30 septembre, on s’affiche 100 % plus libre 
car Montréal célèbre les transports collectifs et 
actifs.

16 septembre : c’est le Défi sans auto solo
Vous avez dans votre entourage des accros à l’auto?  
Mettez-les au défi de se rendre à leur lieu de travail ou 
d’études en transport durable : covoiturage, transport 
en commun ou transports actifs (vélo, marche, etc.).  
Ils pourraient même remporter des prix. Plus d’info à 
l’adresse defisansauto.com.

18 septembre : PARKing DAY
La STM aménagera également des espaces de station-
nement au bénéfice des passants. Au centre-ville, les 
alentours de la rue Sainte-Catherine dans le secteur du 
Centre Eaton se pareront d’un décor original inspiré par le 
PARKing DAY. Le but : susciter la réflexion sur la place que 
prend l’automobile dans ce secteur. Et si on pouvait faire 
mieux? Venez faire un tour!

Vous êtes plus en forme que vous le croyez
Comme la marche et le vélo, l’utilisation des réseaux de 
bus et du métro nous rend actif. C’est dans cet esprit que 
la STM a préparé quelques repères dans nos stations. Par 
exemple : Saviez-vous que vous avez parcouru 100 m en 
empruntant cette sortie? Combien de marches venez-
vous tout juste de monter? Pour démontrer à la clientèle 
que transports collectif et actif vont réellement de pair, 
des stations comme Berri-UQAM, Jean-Talon et Square-
Victoria-OACI informeront les utilisateurs de leurs 
exploits!

20 septembre : Marathon de Montréal
Ça, c’est de la mobilité extrême! D’ailleurs, notre directeur 
général courra le demi-marathon lors de l’événement.  
Avez-vous l’intention de parcourir cette distance vous  
aussi le 20 septembre? Dites-le nous à l’adresse 
encommun@stm.info pour immortaliser le moment avec 
nous le jour de l’événement.


